



HOJAS DE WARMÍ

REVISTA INFORMATIVA - N.º 3

Junio 1992

Dirección - Apartado 94.230 - 08080 Barcelona (España)

SUMARIO

El asesinato de M ^{ra} Elena Moyano...	1
Prensa alternativa Feminista en Venezuela Giovanna Mérola R.....	2
Varias.....	3
Teólogas feministas, Teólogas de la Liberación. Gladys Parentelli.....	4
El Feminismo y su Lógica Transformadora Margarita Pisano.....	7
Colombia: Sexualidad precoz y tardía reaparición de tradiciones Socorro Ramírez.....	8
Audio.....	12
Publicaciones.....	12

EL ASESINATO DE MARIA ELENA MOYANO: CRONICA DE UNA MUERTE ANUNCIADA*

María Elena Moyano, 31 años, madre de dos hijos de 11 y 12 años respectivamente, líder incuestionada y lúcida de todo el movimiento de mujeres del Perú, teniente alcaldesa de Villa el Salvador, amiga querida y solidaria, ha muerto asesinada por Sendero Luminoso. Ha sido ametrallada y posteriormente dinamitada el 15 de febrero. Las repetidas amenazas de muerte de Sendero contra María Elena se transformaron en alevoso crimen.

María Elena empezó su compromiso con las mujeres y con el pueblo desde el movimiento de jóvenes pobladores que iniciaron su experiencia en los orígenes de Villa el Salvador⁽¹⁾. Desde esa época, María Elena se perfiló como líder, primero juvenil, posteriormente de las mujeres y luego como una importante figura política en defensa de los derechos democráticos de las mujeres y de la población.

En 1984, a la edad de 24 años, fue elegida Presidenta de la FEPOMUVES (Federación Popular de Mujeres de Villa el Salvador), una de las organizaciones de mujeres más significativas del Perú y posiblemente de América Latina. Con una visión política de largo plazo, plural y democrática, María Elena impulsó la ampliación de la cobertura de la FEPOMUVES hacia todas las organizaciones de mujeres que existían en ese momento en Villa el Salvador y no solamente a los Clubs de Mujeres, que habían sido las bases iniciales de la Federación. Así, la Fepomuves agrupa en este momento cerca de 10.000 mujeres del distrito de Villa el Salvador, incluyendo diferentes organizaciones tales como los comedores populares, el Programa del Vaso de Leche, los clubs de madres, los comités de salud, los comités de producción, de educación inicial,⁽²⁾ etc.

(sigue en la página 2)

SITUACION Y PERSPECTIVAS DE LA PRENSA ALTERNATIVA FEMINISTA EN VENEZUELA

por Giovanna Mérola R. *

DEFINICIÓN: Definimos como prensa alternativa generalmente aquella que divulga información en un estilo diferente al convencional sobre los temas y problemas que son ignorados o poco cubiertos por la llamada «prensa normal». Esta prensa alternativa tiene una circulación localizada, con distribución fuera de los circuitos comerciales y en ella trabajan generalmente periodistas o profesionales que operan con recursos muy limitados.

CARACTERÍSTICAS BÁSICAS: Los tipos de publicaciones oscilan entre periódicos, boletines, panfletos y separatas, hasta revistas, con una calidad y estética bastante modesta, de acuerdo a los diversos recursos de que se dispone.

FUNCIÓN: Esta prensa sirve como instrumento de expresión independiente sobre temas políticos, ecología, ambiente, feministas, problemas de población marginal, religiosas, grupos étnicos, etc.

Sirve también como foro para intercambiar ideas y experiencias de grupos, que en la opinión pública no

son suficientemente tomados en cuenta. De esta forma estos temas o noticias se representan en el contexto de una contra-información, haciendo peso a las deficiencias de la llamada «prensa normal».

IMPACTO: Difusión de ideas y reflexiones sobre temas y problemas que no son abordados de manera adecuada por la «prensa normal». De esta manera se genera en la opinión pública, preocupación y sensibilidad hacia los grupos afectados por estos temas o problemas.

CIRCULACIÓN: Aproximadamente unos mil ejemplares que se distribuyen especialmente en Caracas y las principales ciudades del interior del país.

DISTRIBUCIÓN: Generalmente es a través de una distribución militante.

FRECUENCIA: Aproximadamente de tres a cinco ejemplares por año.

(sigue en la página 11)

REVISTAS

Imagen de la prensa alternativa: La «prensa normal» raramente reconoce el valor periodístico, social y moral de la prensa alternativa como prensa profesional, afectiva y como medio complementario. Por ejemplo, la experiencia de la Revista Feminista LA MALA VIDA nos indica que en algunas oportunidades ha sido tomada en cuenta por la «prensa normal», siempre y cuando la información pueda pasar como información cultural. Es más, la «prensa normal» muchas veces retoma los problemas presentados por la prensa feminista alternativa, como son: ecológicos, políticos, sociales, educativos, pero teniendo el cuidado de eliminarle el «tono y lenguaje feminista». Observamos que la prensa feminista alternativa se refleja en la «prensa normal» más bien como un fenómeno cultural de las mujeres, que puede ser útil en ciertos campos de la sociedad venezolana, pero no como fenómeno político.

Muchos medios de comunicación, especialmente aquellos controlados por los «media-barons» son descritos por la prensa alternativa como medios que distorsionan su naturaleza real y propósitos, presentando la publicidad como fetichismo nocivo. Sin embargo, estos esfuerzos son parcialmente neutralizados por otras imágenes mucho más respetuosas en otros órganos de comunicación.

VENTAJAS:

- * Posibilidad de libre expresión del pensamiento feminista y perspectivas sin censura o auto-censura.
- * Autonomía financiera, a pesar de operar con bases presupuestarias modestas.
- * Posibilidad de ofrecer versiones sobre temas y sucesos desde la óptica no gubernamental o del sector privado.
- * Posibilidad de ofrecer información sobre problemas y temas de interés para las mujeres que no son ofrecidos por la «prensa normal», usualmente dominada por hombres.
- * Alto grado de objetividad.
- * Posibilidad para las mujeres de expresar sus opiniones y puntos de vista que no pueden ser publicados en la prensa «normal».
- * Inmunidad a las presiones institucionales o mecanismos de mediación.

DESVENTAJAS:

- * Siendo el status financiero modesto esto limita número de páginas, ilustraciones, fotografías e inclusive una mayor distribución.
- * El trabajo voluntario limita el crecimiento y las posibilidades de expansión.
- * El éxito y el impacto inmediato no siempre está asegurado.

IMPACTO: Los temas abordados por la prensa feminista alternativa encuentran generalmente resonancia en la prensa «normal». Hoy las llamadas «Páginas de la Mujer» que se han abierto en numerosos periódicos de gran circulación en el país se han debido a la presión y necesidad de las mujeres de contar con espacios para los temas que le interesan. En otras secciones también presentan temas o problemas ventilados por las feministas, pero sin la terminología y sin reconocer ese aporte a la discusión.

En cuanto a la Revista LA MALA VIDA las actividades han sido sumamente diversas, aparte de la preparación y difusión de la

revista, se han generado una serie de tareas y responsabilidades que van más allá de la prensa alternativa, por ejemplo: preparación del Primer Taller Nacional de Mujer y Salud, eventos artísticos como promoción de grupo de teatro de calle de Mujeres (8 de Marzo de Maracay), ciclos de cine, invitaciones a participar en programas de radio y televisión, conferencias, simposios, charlas, cursos, etc.

La publicidad de estos eventos complementa el modesto impacto de la publicación de la revista, cuyos números siempre son anunciados a través de la prensa u otros medios.

Los temas que se abordan en la revista son referidos a salud, aborto, maternidad en adolescentes, trabajo, legislación, literatura, poesía, actividad cultural, cine, deporte, eventos, temas abordados desde una óptica esencialmente feminista, que van haciendo que de una u otra forma la «prensa normal» pueda tomar en cuenta estas preocupaciones y de allí generar interés en otras instancias del quehacer político nacional.

PERSPECTIVAS: El futuro inmediato de la prensa alternativa en el país, será de gran importancia debido a varias razones, entre ellas la aguda crisis económica que se está padeciendo ha restringido notoriamente las suscripciones a revistas del exterior, además de haberse limitado la adquisición de libros debido a la poca protección que el Estado le ha otorgado a la importación de los mismos, por otra parte aún las publicaciones que se editan en el país, debido a la inflación han aumentado sus precios de venta al público, encarecidos por los costos de impresión, ilustración y distribución. Aparte por supuesto de que continuará por mucho tiempo todavía la displicencia de los medios de comunicación, en especial el medio impreso hacia los temas de la mujer y otros de importancia como los ambientales y políticos sociales, desde ópticas diferentes a las del status quo. Es por estas razones que la prensa alternativa será una opción válida y sumamente importante como medio de comunicación entre grupos y la población en general en torno a temas y problemas de gran interés social, que como anotábamos anteriormente apenas son tomados en cuenta por la «prensa normal».

Prensa Alternativa de Mujeres en Venezuela:

En la actualidad circulan en el país las siguientes publicaciones:

TODAS JUNTAS Centro de Acción Popular (CESAP)	Cristianos de base
MUJERES EN LUCHA Círculos Femeninos Populares	Cristianos de base
CORREO DEL FRENTE Frente de Mujeres contra la Intervención	Mujeres de Izquierda
MUJER Y COMUNICACION Equipo de Mujeres periodistas	Mujeres periodistas
LA MALA VIDA Grupo feminista	Feministas

* Asociada a WARMÍ, Caracas.

